



Mi Universidad

Control de lectura

Danessa suquey Vázquez Alvarado

Control de lectura

Tercer Parcial

Antropología medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 5 de noviembre del 2024

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
DANESSA

Scribe

"Enfoque Antropológico"

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso que llamaré salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. Los inicios de la medicina, en cualquier civilización o sociedad, pueden escudriñarse desde tiempos remotos, ya que se cuenta con información suficiente que pone en evidencia la llamada práctica médica. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que éste recomendaba. La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi-Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fe-

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Danesa

Scribe

"Enfoque antropológico de normalidad"

Antropología y resistencia: entre verdad y ética
 La antropóloga norteamericana Sherry Ortner (2006, 43) inspirada en lo que Clifford Geertz entendió como descripción densa — la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico —, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el foco de su crítica caben tanto los análisis de la "inferopolítica" de James C. Scott, como los estudios subalternos y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Williams. Además de cuestionar que estos análisis no rebasen la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. La mayoría de estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente dé cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Denessa

Scribe

"Enfermabilidad"

La enfermedad: construcción social y objeto empírico de Investigación antropológica. Todas las sociedades tiene necesidad de sentido, de acuerdo con los términos utilizados por Lévi-Strauss en 19 "Introduction à l'œuvre de Marcel Mauss" (1950). La enfermedad es una categoría, una interpretación, luego una construcción social y, como tal, variable en el tiempo y en el espacio. Para entender esa construcción social hay que contextualizarla, o sea, conocer la teoría y la práctica sociales del agrupamiento humano que la produce. Uno de los objetivos del antropólogo en el estudio de los asuntos relacionados con la enfermedad y las técnicas de sanación consiste en comprender la teoría y la práctica de un determinado agrupamiento humano, en relación a las cuidados a tener con el cuerpo y las técnicas a utilizar cuando él se enferma, teniendo en vista el restablecimiento del estado de salud. Las nociones de "cuerpo", "enfermedad", "salud", son construidas socialmente, debiendo el antropólogo buscar el sentido junto a las personas que las utilizan, tratando de entender cuáles son las estrategias sociales en el proceso de mantención y recuperación de la salud. En la sociedad occidental, el valor "salud" se relaciona con valores morales, religiosos y científicas. Su conceptualización se sitúa en el área semántica de la adecuación de las partes componentes del cuerpo al funcionamiento global del mismo y de éste relativamente al exterior. Estoy de acuerdo con Foucault

"Medicina tradicional ayurveda"

La medicina ayurvédica de la India: La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. Por ejemplo, varias de las consideraciones que hacen parte de un diagnóstico son situaciones tales como la condición familiar, social, geográfica y cultural del paciente; e incluso es completada en algunos casos con un land examination. Katar (1982) dice que la persona en medicina ayurvédica es entendida simultáneamente como alguien que vive y es parte de los diferentes órdenes del ser físico, psicológico, social y metafísico. Ayu en sánscrito significa "vida y veda, conocimiento". Y como es sabido, las vedas, de acuerdo con Cassileth (1998), pueden ser definidas como himnos, enseñanzas o "meditaciones" que, se cree, fueron traídas por los invasores arios que llegaron al subcontinente indio alrededor del 1500 a.c. Esta hipótesis es actualmente desafiada por varios historiadores indios. La medicina ayurvédica viene de los vedas y es complementada por comentarios y textos específicamente médicos. Por los textos sánscritos, esta medicina es también relacionado con la tradición brahmánica. En tanto

Referencia:

1. Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud pública de México*.
2. Gómez Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*.
3. García Echeverri, J. A., Vallejo Cardona, J. D., Duque Naranjo, N., & Jiménez Restrepo, A. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*.
4. Moreno Leguizamón, C. J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. *Antípoda. Revista de antropología y arqueología*.